



NOTICIA

Exclusivo suscriptores

La polémica por la visita de alcaldes a Estados Unidos ante posible descertificación: ¿Debían pedir permiso, como lo dijo el presidente Gustavo Petro?

El alcalde de Medellín y el de Cali fueron los que terminaron viajando al país norteamericano.



El alcalde Federico Gutiérrez y Alejandro Eder viajaron a Estados Unidos. Foto: Archivo particular



María Alejandra González Duarte



PERIODISTA POLÍTICA

08.09.2025 10:40 | Actualizado: 08.09.2025 10:40



Compartir



Guardar



Reportar



Resumen



Escuchar



Comentar

Un fuerte choque protagonizó el presidente **Gustavo Petro** y alcaldes de las principales capitales del país, por un viaje de los mandatarios locales a **Washington, Estados Unidos**, ante el riesgo de una posible descertificación de Colombia en la lucha contra el narcotráfico.

[Así será la ley de competencias, la que sería la mayor reforma al aparato estatal colombiano](#)

“Estos alcaldes no están autorizados para representar a Colombia. La Constitución es clara. Certifiquen o no, la Constitución de Colombia se respeta”, dijo el presidente, refiriéndose a **Federico Gutiérrez (Medellín), Alejandro Eder (Cali), Carlos Fernando Galán (Bogotá), Alejandro Char (Barranquilla) y Dumek Turbay** (Cartagena).

Tras este debate por la visita al país norteamericano, surgió la pregunta de si los alcaldes pueden o no realizar este tipo de viajes para interceder por el país.



El presidente Gustavo Petro cuestionó el viaje de los alcaldes. FOTO:FRANCK ROBICHON

Según el Concepto 027381 de 2023 del Departamento Administrativo de la **Función Pública, el alcalde, para salir del país, deberá contar con la autorización del Concejo Municipal** y presentarle un informe previo sobre la comisión que se proponga cumplir en el exterior. En caso de no hallarse en sesiones el Concejo Municipal, le corresponde al gobernador conceder la autorización de salida.

Para expertos consultados por EL TIEMPO, las relaciones binacionales son del fuero presidencial; sin embargo, se trataría de un ejercicio mediático.

[Los cambios que vienen para el gabinete de Gustavo Petro tras la derrota en la elección de Carlos Camargo: ¿Habrà nuevo de enfoque?](#)

“Acá es un ejercicio mediático en el que los alcaldes buscan sentar su voz de protesta, dejando una huella en la opinión de abandono institucional en varios sectores de ejecución y en políticas

públicas que serían del resorte del gobierno de Gustavo Petro. **Por otro lado, el presidente, con sus declaraciones, impone un liderazgo que está contemplado en la Constitución,** pero que se legitima a partir de la gestión y el trabajo mancomunado interinstitucional entre los gobiernos locales y el gobierno nacional, en beneficio de los ciudadanos”, dijo el analista Carlos Arias.



Casa Blanca. Estados Unidos. FOTO:MANDEL NGAN. AFP

En la misma línea, para la internacionalista Sandra Borda, los gobiernos locales y nacional deberían tener interés en que Estados Unidos certifique el desempeño de nuestro país en la guerra contra las drogas.

“Los beneficios de la cooperación estadounidense son importantes en ambos niveles, y ambos tipos de autoridades son representantes de una preferencia nacional en favor de que la relación con Washington funcione y no se altere gracias a una eventual descertificación. **Luego, si los alcaldes de las grandes ciudades viajan a fortalecer el argumento en favor de la certificación, no veo por qué el gobierno nacional se opondría**”, dijo la experta.

[Así está el clima político para la reforma tributaria: ¿por qué el gobierno presenta la iniciativa sabiendo que no va a pasar?](#)

Asimismo, aseguró que el presidente es la autoridad central en materia internacional, pero eso nunca ha sido un obstáculo para que otros actores, estatales y no estatales, adelanten formas de

interacción en lo global para alcanzar sus propósitos.

“Lo hizo el mismo Petro cuando fue alcalde. **La Dirección de Relaciones Internacionales estuvo en ese momento a cargo del hoy embajador de Colombia en Estados Unidos, Daniel García-Peña** y, por tanto, ambos son testigos de la inconsistencia e incoherencia de su posición de hoy”, destacó.



El embajador de Colombia en Estados Unidos, Daniel García-Peña. FOTO:EFE

Y respecto al permiso, manifestó que el único escenario en que un alcalde, como el de Bogotá, debe solicitar permiso para viajar, es cuando “el pago de dicho viaje lo adelantan entidades públicas internacionales (como otros Estados u organizaciones internacionales). **A mediados del año pasado, el gobierno actual tomó la decisión de que dichas autorizaciones las emitiera** el ministro del Interior, así que el presidente ya no está a cargo de esta tarea, gracias a su propia iniciativa”.

Los que viajaron

Los que terminaron viajando fueron **Alejandro Eder y Federico Gutiérrez**, quienes desde este lunes se reunirán con congresistas republicanos y demócratas.

“Sobre la descertificación, no es algo que nos concierne a nosotros; eso lo define y es responsabilidad del Gobierno”, dijo el alcalde Eder en una entrevista con *Blu Radio*.



Alcaldes Federico Gutiérrez, Alejandro Eder y Alejandro Char. FOTO:AFP Y ARCHIVO PARTICULAR

El mandatario **local aseguró que necesitan fortalecer la relación bilateral y realizar la gestión para sacar a Cali** de la lista roja de ciudades para visitar en Colombia. “Estamos haciendo lo posible para que esto no pase”, agregó.

El alcalde aseguró que el viaje a Estados Unidos surgió desde la visita de la delegación de congresistas de ese país el 14 de agosto. Eder aseguró que no hay ninguna reunión confirmada con algún miembro del Departamento de Estado.

MARÍA ALEJANDRA GONZÁLEZ DUARTE

Redacción Política

Sigue toda la información de Política en [Facebook](#) y [X](#), o en nuestra [newsletter semanal](#).



Compartir



Guardar



Reportar



Resumen



Escuchar



Comentar

Conforme a los criterios de  **The Trust Project**

[SABER MÁS](#)

TEMAS RELACIONADOS

[Estados Unidos](#) | [Gustavo Petro](#) | [Descertificación](#) | [Alejandro Eder](#) | [Federico Gutiérrez](#) | [Washington](#) |

[Exclusivo suscriptores](#)